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SALUDO DEL PRESIDENTE
BERNABÉ ARRIETA VILLAREAL

Queridos amigos:

Me gustaría iniciar este saludo con un refrán relacionado con la meteorología 
y el vino (la cabra siempre tira al monte): “Lluvias de enero llenan cuba, tinaja 
y granero”. Y es que este año 2015 que ahora dejamos comenzó con un mes 
de enero, de por sí seco y frío, más húmedo de lo habitual, al igual que toda 
la estación invernal. Ahora, en el mes de diciembre, cuando toda la uva se ha 
transformado en vino en el interior de las bodegas, podemos concluir que la 
cosecha 2015 ha sido generosa en cantidad y con un nivel alto de calidad, 
pudiendo ser este último parámetro aún mayor, de no haberse producido la 
ola de calor que durante un mes azotó a la Península Ibérica. Este refrán y 
esta situación es también extrapolable a nuestra Asociación. La respuesta a la 
llamada efectuada desde la A.S.R. a los jóvenes relacionados con San Román, 
fueran o no de la Peña, para su integración en la misma, ha sido espléndida. 
Dieciocho nuevos socios en ese rango de edad han engrosado nuestras fi las. 
Pero esta cantidad debe venir acompañada de calidad y ésta se consigue 
mediante la implicación. Es por ello que desde estas líneas os animo a subir un 
peldaño más. El primer paso ya lo habéis dado.

Además este año 2015 ha sido abundante en cuanto a actividades y culminación 
de proyectos. Y todo ello gracias al esfuerzo de muchos de vosotros que habéis 
trabajado codo con codo con los integrantes de la Junta Directiva. Aprovecho 
la ocasión para alentaros a todos a que os integréis en las comisiones de 
nueva creación o en las ya existentes para llevar a buen término todos aquellos 
proyectos de futuro expuestos en la última Asamblea o que vayan surgiendo 
por el camino. Y es que hay cosas en la vida que siempre se repiten. Si os fi jáis 
en el apartado ¿Sabías qué... de las noticias que cierran este boletín, ya en el 
primer año de funcionamiento de la A.S.R., hace 37, se crearon una serie de 
comisiones para llevar a cabo diversas actuaciones (igual que ahora). Y en el 
punto del orden del día de ruegos y preguntas de la Asamblea General celebrada 
el 15 de agosto de 1978, ya se proponía la colocación de algún artilugio para 
frenar la velocidad de los vehículos a su paso por la carretera de San Román (lo 
mismo que ahora). Y eso con los coches que había entonces...  Esperemos que 
pronto se haga realidad tan anhelada intervención.

Quiero aprovechar estas líneas para dar la más cordial bienvenida a José Luis 
Alonso de Medina y a Eduardo Martínez como nuevos miembros de la Junta 
Directiva. Seguro que su aportación y trabajo serán de gran interés y utilidad.

Y antes de terminar y dado las fechas en las que estamos, os deseo en el nombre 
de la Junta Directiva y en el mío propio una Feliz Navidad con los vuestros y un 
2016 lleno de salud y felicidad.
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SALUDO DEL PRESIDENTE

Por cierto, un año entrante, cuya primera actividad de la A.S.R. será la entrega 
del Premio San Sebastián 2016 a Ernesto Reinares Martínez por su extensa 
labor de investigación y divulgación de San Román de Cameros y del Camero 
Viejo. Una buena ocasión para disfrutar de una jornada invernal en nuestro 
pueblo.

Y tal y como he comenzado este saludo, me gustaría también fi nalizarlo con 
otro refrán: “Beber en Rioja cerveza, no cabe mayor simpleza”. Así que alcemos 
todos, nuestras copas llenas de vino y brindemos por el nuevo año y por nuestra 
Asociación.

Y si nos vemos, que sea en San Román.

Un fuerte abrazo.
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ACTA DE LA XL ASAMBLEA GENERAL DE LA A.S.R.

Se celebra el sábado día 8 de agosto de 2015 en la Sala de Cultura de San 
Román de Cameros a las 19:00 horas en primera convocatoria y a las 19:30 
horas en segunda convocatoria.

1º Saludo del Presidente: Leído por el Presidente Bernabé Arrieta. 

Queridos socios asistentes y representados:

Hace casi un año, para ser más exactos, el 16 de agosto de 2014, nos 
reuníamos en esta misma sala para participar en dos Asambleas diferentes: 
una ordinaria y otra extraordinaria, no llegándose ésta última a celebrar. 
Ya conocéis de sobra los acuerdos surgidos en aquella Asamblea de agosto: 
convocatoria de una Asamblea Extraordinaria antes de la fi nalización del 2014 
y constitución de una Junta Directiva provisional acorde con los Estatutos 
vigentes en aquel momento.

Después de diversos contactos con socios de la A.S.R. y algunas reuniones 
preliminares, el 26 de noviembre de 2014 se celebró en el Ateneo Riojano de 
Logroño la Asamblea Extraordinaria acordada en agosto. En ella se aprobó la 
modifi cación de algunos artículos de los Estatutos con el fi n de proporcionar 
estabilidad a la Junta Directiva, con un número de miembros y sistema de 
elección de los mismos más acorde a los tiempos que corren, y sobre todo 
de generar una mayor implicación de los socios, intentando la captación de 
los jóvenes relacionados con San Román, integrantes o no de la Peña “Los 
Linares”. 
Con este motivo, a principios de año, redacté y envié dos cartas diferentes: 
la primera dirigida a todos los socios de la Peña independientemente de su 
edad, desde los más pequeños hasta los cincuentones y la segunda destinada 
a los padres de todos aquellos socios menores de 18 años, invitándoles a 
ellos mismos a apuntarse a la Asociación en el caso de que no pertenecieran 
a la misma y exhortándoles a que alentaran a sus hijos a pertenecer a la 
A.S.R. una vez cumplidos los 18.

Estas cartas y sobre todo, el espíritu nacido tras la Asamblea de agosto 
pasado ha dado ya sus frutos. Desde entonces se han apuntado dieciocho 
nuevos socios, catorce de ellos pertenecientes a la Peña “Los Linares” y la 
mayoría menores de treinta años. Nuestra más cordial bienvenida a todos 
ellos a la Asociación “Amigos de San Román de Cameros” y nuestro más 
ferviente deseo de que participéis activamente en la misma.

Llegados a este punto y hablando de participación, deciros que este año 
había pensado en un saludo que sólo contuviera una lista de nombres 
propios. Una lista de todos aquéllos que se han partido el pecho por la 

JUNTA DE LA A.S.R.
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A.S.R., cada uno dentro de sus posibilidades, en el último año, y que sirviera 
de reconocimiento público a su labor. Y la redacté. Pero cada vez que la leía 
me acordaba de alguna persona que no había incluido en la lista y que debía 
fi gurar en ella. Hecho positivo por otro lado ya que la misma iba aumentando 
con cada lectura. Así que cambié de opinión y decidí escribir este saludo 
que os estoy leyendo, para no olvidarme de nadie. Pero al releer la lista  una 
y otra vez, también me di cuenta de la ausencia en la misma de muchas 
personas con gran vinculación en el pasado con esta Asociación y que desde 
hace un tiempo no se les ve mucho. Esperemos que vuelvan a colaborar con 
mayor asiduidad.

No obstante, sí que me gustaría felicitar en este foro a Esther, a Inma, a 
Josemari, a Miguel Ángel y a Pepe, las cinco personas que junto conmigo 
hemos integrado la Junta Directiva de la A. S. R. desde noviembre pasado, 
por su trabajo desarrollado dentro de la misma en un año difícil y repleto de 
frenética actividad. Y felicitar asimismo a todos aquéllos que participaron 
activamente en dos de las veredas que supusieron este último año la 
culminación de dos proyectos que venían de atrás: la jornada divulgativa 
sobre las tejeras y la adecuación del Centro expositivo de las Escuelas.

Y antes de terminar, deciros que habréis apreciado que en el orden del día 
de esta Asamblea no fi gura el punto referido a la renovación de la Junta 
Directiva que año tras año fi guraba en el mismo. En los nuevos Estatutos ya 
reza que este proceso se producirá cada dos años en vez de la renovación 
anual de antaño. Ahora bien, si os fi jáis en el punto número ocho del orden 
del día, cabe la posibilidad este año de la presentación de voluntarios para 
entrar a formar parte de dicha Junta. Desde aquí os animo a que lo hagáis 
pero sin olvidaros que el pertenecer a la misma conlleva empleo de tiempo y 
mucha dedicación.

Buenas tardes a todos.

2º Aprobación del acta de la Asamblea anterior (16 de agosto de 2014): Se
aprueba por unanimidad.

3º Aprobación del acta de la Asamblea Extraordinaria del 26 de noviembre
de 2014: Se aprueba por unanimidad.

4º Memoria de actividades: Leída por el Vicepresidente José Luis Rodríguez. 
(Se adjunta en este mismo boletín)

5º Estado de cuentas: Leída por la Tesorera Esther Martínez. Saldo de
21.174,73 € a fecha 30-06-2015. 
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Esther recuerda la importancia de aportar todos los datos bancarios de 
manera correcta para evitar la devolución de recibos por el gasto que 
generan.

También informa que en 2015 los recibos se pasarán en el mes de agosto 
y en 2016 en el mes de julio para poder solucionar los problemas de las 
devoluciones durante el verano que es cuando hay más gente en San Román.

6º Nombramiento, si procede, de Félix Sáenz Andérica “Cuqui” como socio de 
honor: Se aprueba por unanimidad.

7º Sugerencias y proyectos de futuro: 

- Se solicitan personas voluntarias para abrir y cerrar la exposición de 
fotografía cedida por el Gobierno de La Rioja “Paisajes culturales del vino 
y del viñedo de La Rioja” que se ubicará en la sala del Museo durante dos 
semanas de agosto. 

- Bernabé repasa el listado de las actividades programadas para la Semana 
Cultural. 

Proyectos empezados y sin acabar así como otros nuevos: 

- Señalización de las rutas naturales 
del Chozo, la Dehesa y el hayedo de 
Santa María. La coordinadora es 
María Sáenz.

- Cubrimiento de los asadores y 
encementado del acceso al local. No 
le fue concedida una subvención al 
Ayuntamiento de San Román para 
tal menester. 
- Vereda: Terminar de acondicionar 
la zona del Calvario.

- Localizar un local para uso como 
almacén propio de la A.S.R., bien a 
través de algún particular o bien a 
través del Ayuntamiento.

- Realizar el inventario defi nitivo 
de los objetos pertenecientes al 
Centro Expositivo de las Escuelas. 
Las obras ya se han terminado y el 
espacio ha quedado perfectamente 
acondicionado.
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- Tratar con el Ayuntamiento el tema de los resaltes en la carretera que obligue 
a los coches a reducir la velocidad en su paso por el pueblo.

- Mantener todo lo ejecutado tanto en las veredas como en los plantados.

- Solicitar la II Fase del 1% cultural.

- Sacar alguna partida para cubrir las necesidades más urgentes de rehabilitación 
de la ermita del Carmen. 

Proyectos asociados a la Reserva de la Biosfera:

Posibles actuaciones que, en opinión de la Junta, podrían ser objeto de subvención 
a cargo de la partida que el Gobierno de La Rioja tiene destinada a “La Reserva de 
la Biosfera”:

- Posibilidad de incluir a San Román de Cameros en el proyecto de disminución 
de los costes de iluminación mediante la instalación de led´s y placas solares.

- Acondicionar los senderos de paseo entre Velilla-San Román-Granja Escuela-
Puente nuevo-Velilla.

- Adecuar el punto limpio, las zonas de escombrera y las de los contenedores 
aprovechando las ayudas que ofrecen para dicho cometido.

- Limpieza y acondicionamiento de las fuentes.

- Organizar una feria un fi n de semana.

- Descalcifi cadora para uso común del pueblo.

- Posible inclusión de alguna ruta de San Román en la aplicación de rutas 
naturales: “Rutas del Silencio”.

- Dentro del Programa LEADER se primarán proyectos de emprendimiento, 
actividades económicas que generen empleo, en los ámbitos de ganadería, 
desarrollo turístico y recursos agrícolas y forestales.

La A.S.R. pertenece a la Junta Directiva de la Reserva de la Biosfera estando 
representada en ella por Félix Sanz.

8º Presentación de voluntarios:

Con la aprobación de los nuevos Estatutos los cargos se renuevan cada dos años. 
Este año no toca renovar y se mantiene la Junta tal y como está.

Se presentan como voluntarios Eduardo Martínez Lázaro y José Luis Alonso de 
Medina García de Villegas. Se aprueba la entrada de ambos a mano alzada.

9º Ruegos y preguntas:

José Mª Valerio pregunta si se puede hacer algo para coger más cadenas de 
televisión, entre ellas Teledeporte, contestando el Presidente que se le pasará la 
notifi cación al Ayuntamiento.
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Fernando Muñoz pregunta por el destino del fósil de cocodrilo de la Aguzadera. 
Ha oído que está en el Museo de La Rioja. La Secretaria, Inmaculada Alonso de 
Medina, le contesta que no está en el Museo de La Rioja, que en su momento se 
pidió dicha información a la Dirección General de Cultura y ellos tampoco tienen 
constancia de su paradero.

Araceli Moreno pregunta por el reloj de la villa y el Presidente le contesta que en 
el Museo está la maquinaria despiezada. Se hizo una consulta a un relojero para 
su restauración (resultando ser el mismo que lo desmontó en su día de la iglesia) 
y éste estimó que su restauración podría alcanzar los 5.000-6.000 €. Ernesto 
Reinares apunta que se trata de un modelo industrial de mediados del siglo pasado.

Presen Lasanta pregunta si el pararrayos de la ermita realmente cumple su 
cometido y José Mari de Miguel y José Luis Rodríguez contestan que el que 
realmente debe cumplir su función es el que está situado en el Aguilar.

El Vicepresidente, José Luis Rodríguez, comenta que la ermita del Carmen tiene 
el interior muy deteriorado por las humedades y que en la sacristía hay goteras. 

Ernesto Reinares felicita por la iniciativa de las becas de investigación, aunque 
opina que la cuantía es algo escasa, y propone que el logotipo de la A.S.R. fi gure 
en un libro que va a publicar en poco tiempo.

El Vicepresidente, José Luis Rodríguez, propone que se pueda ceder la sala expositiva 
de las escuelas para diferentes actividades otorgándole así un uso divulgativo. El 
Presidente, Bernabé Arrieta, coincide en la importancia de mantener el legado de 
las Escuelas en una sala y usar la otra como un espacio multidisciplinar.

Y sin más asuntos que tratar se levanta la sesión a las 20:50 horas del día 8 de 
agosto de 2015.
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MEMORIA DE ACTIVIDADES DE LA A. S. R.
(AGOSTO 2014- AGOSTO 2015)

BOLETINES: Se han publicado tres números: 91, 92 y 93.

SOCIOS DE HONOR: En la Asamblea General celebrada el 16 de agosto de 
2014 se acuerda por unanimidad nombrar socios de honor a los miembros de 
la I Junta Directiva de la A. S. R. y a los Premios San Sebastián 2014: Luis 
García Domínguez, Manuel García García, José Luis Moreno Martínez, Felipe 
Calvo Barreras, Alfredo Santolaya Santolaya, Francisco Moreno Lería, Román 
Lasanta Guridi, Rafael Navarro González, Jacinto Calvo Ulecia, Pablo Tejada Íñiguez, 
Marcos Cuesta Moreno, José Luis Sáenz Laguna y José Antonio Ulecia Rodríguez.

ASAMBLEA EXTRAORDINARIA: Tiene lugar el 26 de noviembre de 2014 en 
la sede del Ateneo Riojano de Logroño. Se modifi caron algunos puntos de los 
Estatutos al objeto de poder constituir una Junta Directiva estable además de 
proceder a la actualización de los mismos y a la enmienda de erratas.

LOTERÍA DE NAVIDAD: Se juega el nº 86.224, obteniendo un benefi cio de 4.580 €.

DIRECCIÓN GENERAL DE CULTURA: El 12 de enero de 2015 la actual Junta 
Directiva mantuvo un encuentro con el Director General de Cultura, José Luis Pérez 
Pastor, para hacerle llegar los proyectos a corto y medio plazo de nuestra Asociación.

PREMIO SAN SEBASTIÁN 2015: El día 18 de enero se entregó en la Sala de 
Cultura el premio San Sebastián en su edición de 2015 a Félix Sáenz Andérica 
“Cuqui”. El acto fue seguido de un vino de Rioja en las Escuelas de abajo.

XV EDICIÓN DE LA MORAGA: Se celebró los días 21 y 22 de febrero de 2015. El 
sábado, tras el sacrifi cio del cochino, su preparación y la degustación de moscatel, 
pastas y migas tuvo lugar la tradicional comida con la asistencia de unos 190 
comensales, después de la lectura del pregón por parte de Manolo García. 
También hubo juegos y talleres infantiles paralelos. Al día siguiente, se llevó a cabo 
en el Herrán el despiece del animal para terminar la jornada con un almuerzo 
típico de matanza, garbanzos con berza, preparado por Pepe.

CARTA A LOS SOCIOS DE LA PEÑA “LOS LINARES”: Se redacta y envía una carta 
a todos los socios de la Peña invitándoles a formar parte de la A. S. R.

JUEGOS INFANTILES EN SEMANA SANTA: El 4 de abril, Sábado Santo, tuvieron 
lugar en el Herrán una serie de juegos preparados para los más pequeños.

DÍA DEL MEDIO AMBIENTE: Se celebró en las jornadas del sábado y domingo 
18 y 19 de abril. El sábado, designación de cuadrillas y asignación de capataces, 
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además de planifi cación de las zonas de actuación. 
El domingo, poda, supresión de protecciones 
en aquellos árboles que ya no las necesitaban, 
sustitución de protecciones defectuosas, 
sustitución de árboles secos, limpieza de zonas 
verdes recuperadas en ediciones anteriores, 
recuperación y limpieza de rincones del pueblo y 
de zonas degradadas, plantación de árboles. Para 
terminar, comida de hermandad en el local de la 
Peña.

VEREDAS: Se realizaron tres veredas los días 1, 9 
y 23 de mayo para adecentar la ruta natural de la 
Tejera de Velilla. Se llevaron a cabo las siguientes 
actuaciones: reparación de señales y carteles, 
sustitución de tejas rotas, vallado de la fuente de 
la tejera, ejecución de una zanja de 50 m de largo 
para la colocación de un tubo de drenaje todo ello 
al objeto de impedir el acceso de vacas y caballos 
al entorno, limpieza y alisado de toda la zona, etc.

DONATIVOS: 150 € en fi estas de agosto 2014 y otros 150 € en fi estas de junio 
2015 para la Peña “Los Linares”.

CESIÓN DE LA GESTIÓN DEL MUSEO DE LAS ESCUELAS: El 11 de mayo Yolanda 
Fernández Anés, alcaldesa de San Román, y Bernabé Arrieta Villareal, presidente 
de la Asociación “Amigos de San Román de Cameros”, fi rmaron un documento 
mediante el cual se sellaba la cesión de la gestión del espacio dedicado a la 
exhibición de los fondos de las escuelas y del área expositiva anexa al mismo, todo 
ello propiedad del Ayuntamiento, a nuestra Asociación.

INAUGURACIÓN DEL CENTRO EXPOSITIVO DE LAS ESCUELAS (ANTES MUSEO 
DE LAS ESCUELAS): El sábado 4 de julio, tras varios días de limpieza, organización, 
reparación, reposición y mantenimiento de este espacio, se llevó a cabo la 
inauguración del mismo, seguido de un vino de Rioja en la plaza de Don Simón.

PUBLICACIÓN DE UN NUEVO CUADRÍPTICO: Se ha editado el cuadríptico 
dedicado a los empedrados de San Román de Cameros, constituyendo el número 
tres de la colección.

RESERVA DE LA BIOSFERA: Se constituye la Junta Directiva de la Reserva de la 
Biosfera de los Valles del Leza, Jubera, Cidacos y Alhama presentándose el Plan 
de Acción Decenal (2014-2023). La A. S. R. pertenece a la mencionada Junta 
Directiva estando representada en la misma por Félix Sanz Adán.
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JORNADA DIVULGATIVA SOBRE LAS TEJERAS: Tuvo lugar el domingo 5 de julio 
con la presencia del Director General de Cultura y Turismo José Luis Pérez Pastor. 
El programa fue el siguiente:

• Recepción de los visitantes en el frontón de San Román.
• Subida a la tejera de Velilla. Exposición de las actuaciones realizadas por la 
Asociación en la ruta y en el entorno de la tejera. Explicación de su origen y 
funcionamiento, así como presentación de los cuadrípticos de la ruta natural 
de la Tejera de Velilla, de las Tejeras y de los empedrados de San Román.
• Continuación de la ruta hasta el roble quemado pasando por la encina hendida 
y el mirador. Regreso a la tejera para almorzar.
• Bajada hasta Velilla y San Román.

DÍA DEL SOCIO: Se celebró el domingo 12 de julio de 2015.
- 13,00 h: Concierto a cargo del grupo de pop-argentino “EMPAPELADOS” en 
El Herrán.
- 14,30 h: Comida de Hermandad en el local de la Peña “Los Linares”, 
preparada y servida por la Casa de Valencia de Logroño.

ARTESÁBADOS DE JULIO 2015:
• Día 4, a las 19,30 horas en la iglesia de la Asunción, recital del CORO DE LA 
ASOCIACIÓN CULTURAL “CON DOS BEMOLES”, dirigido por Jesús Vicente Aguirre.
• Día 11, a las 20,00 horas en el frontón, CONCIERTO a cargo del joven 
grupo musical ROCK & CLASSIC, con la colaboración de la Escuela de música 
MUSICALIA.
• Día 18, a las 19,00 horas en el pórtico de la iglesia, encuentro armónico 
POESÍA Y VINO, dentro del programa Agosto Clandestino-Poetas en La Rioja, a 
cargo de Sonia San Román y Bernabé Arrieta.
• Día 25, a las 20,00 horas en el frontón, “LAS CircusTancias DE TITO PÉREZ”, 
un espectáculo cómico circense para todos los públicos.

CONCURSO INSTAGRAM DE FOTOGRAFÍA:
Desde el 20 de junio al 14 de agosto. Se trata de un concurso exclusivo para 
fotografías de San Román de Cameros realizadas desde móviles durante este 
periodo y dentro de la red Instagram.

- 1º premio: una máquina Polaroid.
- 2º premio: curso de fotografía.
- 3º premio: una suscripción anual a la revista National Geographic.

CONCURSO DE PINTURA AL AIRE LIBRE: El día 11 de julio de 2015 se celebró 
el XV Concurso de pintura al aire libre, con la participación de once pintores. Estos 
fueron los ganadores:

- 1º premio (700 €) para José Ignacio Casis de Logroño.
- 2º premio (500 €) para Raúl Gil Rodríguez de San Adrián (Navarra).
- 3º premio (300 €) para Félix Flamarique Martínez de Pamplona.
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BECAS DE INVESTIGACIÓN: Se han convocado dos becas para la investigación 
sobre el Camero Viejo y San Román de Cameros de temática libre, quedando 
abierta la contribución de cualquier ámbito o disciplina que genere posibilidad de 
investigación: temas de interés medioambiental, histórico, sociológico, paisajístico, 
etnográfi co, artístico… Están dotadas con una cuantía económica de 1.200 € 
cada una, pudiendo quedar desiertas si ninguno de los proyectos presentados 
reuniera, a juicio de la Comisión de Valoración, la calidad sufi ciente.

ACTUALIZACIÓN DE LA PÁGINA WEB: Se ha actualizado en cuanto a diseño 
y contenido la página web de la A. S. R. www.amigosdesanroman.org al objeto 
de ser más manejable por parte del usuario y poder optimizar su gestión. Se ha 
encargado de ello su creador Rubén Blanco Tejada.

XL ASAMBLEA GENERAL DE LA A.S.R.: El sábado 8 de agosto a las 19,00 h. en 
primera convocatoria y 19,30 h. en segunda; en la Sala de Cultura.

SEMANA CULTURAL AGOSTO 2015:
• Día 11, martes, a las 19,00 horas en la Sala de Cultura, al alimón, 
PRESENTACIÓN DE LA NUEVA PÁGINA WEB DE LA A.S.R. a cargo de Rubén 
Blanco Tejada y charla sobre SAN ROMÁN EN LAS REDES SOCIALES a cargo 
de María Sáenz García.
• Día 11, martes, a las 23,00 horas en el frontón, VELADA NOCTURNA DE 
DANZA ORIENTAL con el espectáculo “EL BAÚL DE LOS SUEÑOS” interpretado 
por el GRUPO DE DANZAS ALGAZARA.
• Día 12, miércoles, a las 20,30 horas, en el frontón, REPRESENTACIÓN 
TEATRAL de la obra “Cuidado con las personas formales”, de Alfonso Paso, 
interpretada por ARTES ESCÉNICAS “SIN COMPLEJOS”.
• Día 13, jueves, a las 19,00 horas, en la Sala de Cultura, CHARLA titulada 
“LOS DÓLMENES EN CAMEROS” a cargo del arqueólogo Carlos López de Calle.
• Día 16, domingo, a las 12,00 horas MISA con procesión en honor a la Virgen 
del Val y en memoria de los socios de la A .S .R. fallecidos durante el año, con 
el acompañamiento de la charanga Garnachas Group en la procesión, misa y 
posterior vermut.

CHARANGAS: Se contrató a la banda “Garnachas Group” para las fi estas de junio 
y agosto 2015.

EXPOSICIÓN DE FOTOGRAFÍA: En el Centro Expositivo de las Escuelas de San 
Román de Cameros exposición de las fotografías fi nalistas del IV Concurso 
Fotográfi co Tradiciones de La Rioja con la temática “Paisaje cultural del vino y 
el viñedo de La Rioja”, cedidas por el Gobierno de La Rioja. Desde el 8 al 23 de 
agosto en horario de 12,00 a 13,00 h. por la mañana y de 19,00 a 20,00 h. 
por la tarde.
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SAN ROMÁN EN LA MEMORIA: Se ha renovado el corcho del Centro Social con 
nuevas fotografías.

SUBVENCIONES: Fue abonada por parte de la Consejería de Cultura del Gobierno 
de La Rioja la subvención concedida por la publicación de los boletines nº 88, 
89 y 90 (906,44 €). También se recibió de la A. D. R. La Rioja Suroriental las 
ayudas solicitadas para señalización y puesta en valor de recursos patrimoniales 
(8.740,68 €). Asimismo se han solicitado durante los meses de mayo y junio de 
2015 sendas subvenciones para actividades culturales y turísticas a la Dirección 
General de Cultura y Turismo del Gobierno de La Rioja. Pendientes de resolución.

NOTICIAS EN LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN: Durante el último año han 
aparecido en diversos medios de comunicación escritos, así como en radio y 
televisión, noticias sobre San Román de Cameros y las actividades organizadas 
por esta Asociación. En los últimos tres boletines fi guran las fechas y los medios.

BAJAS DE SOCIOS POR DEFUNCIÓN: Caridad Moreno Díez, Jesús Ángel 
Fernández Sáenz y Pedro Jesús Pérez García de Araoz.

BAJAS VOLUNTARIAS: Esther Fernández Irazola, Carolina Romero Tabernero y 
Alfonso Santolaya Navajas.

ALTAS DE SOCIOS: Jesús María Lucas Santolaya, José Luis Cubero Monjas, José 
Ramón Peso Vicente, Jorge García Mozo, Vicente Jiménez Anés, Sara Lasanta 
Díez, Diego Olmos Galilea, Mónica Rodrigo Fernández, María Santamaría Ortiz, 
Ana Ulecia Martínez, Carlos Ulecia Martínez, David Ulecia Martínez, Iván Ulecia 
Martínez, Miguel Ulecia Martínez, Teresa Gil García, Bárbara Santolaya Herrero, 
Alberto Santolaya Herrero, Jorge Santolaya Herrero, Ángel Moreno Lucas e Itzíar 
Santolaya Martínez.
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MORAGA 2016

En el año venidero se celebra la XVI edición de la tradicional Moraga. Tal y como 
ocurrió en las tres últimas temporadas, las actividades previstas se llevarán a 
cabo en dos jornadas distintas, sábado y domingo. Os adelantamos un esbozo 
del programa, que podría sufrir variaciones en función de las circunstancias: 

Sábado 20 de febrero 

- 12,00 h: . Conducción y sacrifi cio del protagonista, el cochino, en la Plaza del 
Olmo. (Durante el transcurso del acto se procederá al reparto de 
moscatel y pastas). 

. Preparación del cerdo: chumarreado, colgado y vaciado. 

. Actividades paralelas para niños. 

. Exhibición de elaboración de productos del cerdo. 

. Degustación de migas. 

- 14,30 h: .Tradicional comida de derivados porcinos en el local de la Peña “Los
Linares” con sorteos a los postres de un jamón, un lote de chorizos 
y otro de salchichones. 

Domingo 21 de febrero 

- 12,00 h: . Didáctica de despiece del cerdo. 
. A continuación degustación de un aperitivo tradicional de matanza. 

El precio de la comida del sábado es 15 euros por persona. Los socios que 
deseen participar en la misma pueden reservar dos entradas por socio llamando 
al teléfono de José Luis Rodríguez Sáenz (Pepe) 676 192 236 hasta el 31 de 
enero de 2016 y recogerlas, previo pago, en la Ortopedia Morgabe (Calvo Sotelo 
20, esquina Juan XXIII, de Logroño) desde el 1 al 15 de febrero. Las entradas 
sobrantes, si las hubiera, se podrán adquirir con posterioridad a estas fechas 
en San Román. El precio del almuerzo tradicional del domingo es 3 euros por 
persona a abonar en el momento previo a su degustación y gratuito para los 
socios. 

Será una buena ocasión para disfrutar de un fi n de semana invernal en San 
Román de Cameros.

JUNTA DE LA A.S.R.

ASOCIACIÓN
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PREMIO SAN SEBASTIÁN 2016

En el año 2013 se creó el galardón 
“Premio San Sebastián”, como vehículo 
para ensalzar la fi gura del socio de 
honor que se encuentra en nuestros 
Estatutos. Hasta el momento, se 
ha otorgado esta distinción en dos 
ocasiones, en los años 2014 y 2015. 
Según reza el reglamento del socio 
de honor, se entregará anualmente, 
salvo en el caso de quedar desierto, un 
domingo cercano al 20 de enero o ese 
mismo día si cae en domingo, siendo el 
candidato una persona física o jurídica, 
individual o colectiva, que cumpla los 
requisitos establecidos en los Estatutos 
de la Asociación y en dicho reglamento. 

La actual Junta Directiva, reunida el 18 
de noviembre de 2015 y a iniciativa suya, ha decidido conceder a Ernesto Reinares 
Martínez el “Premio San Sebastián 2016” por la extensa labor desarrollada en 
los ámbitos del estudio, investigación y publicación de trabajos sobre San Román 
de Cameros y la comarca del Camero Viejo. La entrega del mismo tendrá lugar 
el domingo 24 de enero de 2016, a las 12,30 h., en la Sala de Cultura de San 
Román de Cameros según el siguiente programa:

Saludo del Presidente de la A.S.R.

Defensa de la candidatura por una persona bien conocedora del distinguido 
con el premio.

Entrega de la orla al galardonado.

Discurso del premiado.

Comunicación formal por parte del Presidente, de la inclusión en el orden 
del día de la siguiente Asamblea General de la aprobación, si procede, del 
galardonado como socio de honor de la A.S.R.

A este acto, seguirá un vino de Rioja en la escuela de las niñas; celebraciones 
ambas a las cuales estáis todos invitados.

Qué mejor excusa para subir a San Román un domingo de enero o pasar el fi n 
de semana íntegro allí.

JUNTA DE LA A.S.R.

ASOCIACIÓN

1. 

2.

3.

4.

5.
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ACTIVIDADES CELEBRADAS EN EL PUENTE DE LA INMACULADA

LA VIDA ES SUEÑO
MARTA IGLESIAS Y XAVIER LARRAÑAGA.
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MARÍA SÁENZ

ENTREVISTA

ENTREVISTA A RAQUEL BENITO OLARTE,
GANADORA DEL CONCURSO #SANROMANFOTO15

Este verano celebramos la segunda edición del concurso de fotografía para 
móviles en la red social Instagram.
Entrevistamos a la ganadora, Raquel Benito Olarte, que nos cuenta muchas 
cosas sobre la fotografía. Esperamos verla en más ocasiones por el pueblo 
retratando “momentos” únicos y genuínos con su especial estilo.

¿Cuál es la primera foto que harás con tu cámara Polaroid (premio por ganar 
el concurso de fotografía de San Román)?
La primera foto ya está hecha. Le pedí a mi hermana que me hiciera una foto 
con ella para vuestra revista y le devolví el favor con la primera foto de mi nueva 
cámara: ¡mi primera polaroid!

Déjanos conocerte un poco más, ¿A qué te dedicas? ¿Te gustaría ganarte la 
vida en un futuro con la fotografía?
Soy química y la fotografía para mí es una afi ción. Aunque a veces he hecho 
algún encargo no me planteo ganarme la vida con la fotografía. Es mi afi ción, mi 
pasión, y creo que buscar en ella un benefi cio me alejaría de la fotografía que 
me gusta hacer.
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¿Cómo y cuándo comenzó tu afi ción por la fotografía?
Comenzó con otro concurso, uno que organizaron en mi trabajo. Gané el 
primer premio y lo invertí en una réfl ex. No sabía cómo usarla y ya no me podía 
conformar con hacer las fotos en automático como con una compacta así que 
me apunté a un curso de fotografía en la Universidad Popular y desde entonces 
no he podido parar.

¿Has realizado exposiciones de tus obras?
He participado en algunas colectivas con la Universidad Popular y en la Casa de la 
Imagen. Individuales hice una hace unos años, en una cafetería, y recientemente 
he participado en la iniciativa “Yo Expongo” del Centro Fundación Caja Rioja-
Bankia Gran Vía.

¿Qué es lo que más te gusta fotografi ar? ¿Tus ideas son fruto de un estudio 
previo o surgen naturalmente?
Es una pregunta difícil de contestar porque es algo que yo misma me he 
preguntado muchas veces. Y después de darle mil vueltas mi conclusión fue muy 
sencilla: fotografío lo que veo. A veces preparo cosas, busco las fotografías o me 
planteo un tema e intento llevarlo a cabo pero al fi nal, con lo que más disfruto, 
es llevando mi cámara a cuestas, observando el mundo y disparando cuando 
encuentro algo que me llama la atención por cualquier motivo.

¿Cómo describirías tu estilo de fotos?
Para esto voy a tomar prestadas las palabras que una vez me dijo un amigo 
fotógrafo: “...si tuviera que identifi car fotografías sin conocer al autor, podría 
saber perfectamente cuáles son las tuyas, no por un estilo defi nido en formas 
que siempre cambia o por una composición también versátil, tampoco por los 
colores que vibran a intensidades diferentes o por los temas que las distinguen, 
las podría reconocer por la forma como percibes el mundo.” Es cierto que no 
tengo un estilo concreto y que de la misma manera que hoy hago un retrato, 
mañana hago un paisaje pero si me fi jo en lo que voy haciendo todo tiene un 
“algo” que no sé describir con palabras pero que soy yo.

Dinos dos fotografías que te hicieron sentir algo especial... Una tuya y otra 
de otro autor.
Más que hablar de una fotografía te puedo hablar de algún fotógrafo que me 
ha emocionado especialmente. Hay muchos que me gustan y de estilos muy 
distintos pero ahora mismo me viene a la mente uno que me tocó mucho cuando 
lo descubrí. Hace un tiempo fuimos a un festival de fotografía que se celebra 
cada año en Arlés (Francia). Después de recorrer la ciudad viendo mil y una 
exposiciones acabamos en unos pabellones en los que exponía un fotógrafo 
fi nlandés llamado Pentti Sammallahti. Había muchísimas fotos y en un formato 
bastante pequeño pero eran de una delicadeza y belleza tal que me atrapó. El 
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viaje ya valió la pena solo por haberlo descubierto.
En cuanto a una foto mía, se me ocurre una que no es una gran foto pero que 
cuando la veo me recuerda el momento en que la tomé. Se trata de unas pinzas 
en un tendedero en un día de lluvia. La hice en casa de mis abuelos cuando mi 
abuelo todavía estaba y cada vez que la veo me lo recuerda a él sentado en su 
silla mirando como la hacía.

En este tiempo, ¿Has cambiado tus gustos en cuanto a las imágenes que 
tomas?
No ha sido un cambio consciente pero sí que ha habido una evolución en mis fotos 
y en mi forma de hacerlas. Cuando empecé con esto le hacía fotos a todo. Con el 
tiempo me he ido calmando y centrando mi atención en motivos que me interesan 
más. Hago muchas menos fotos pero más pensadas, más mías.

¿Cuantas cámaras tienes y a cuál de ellas le tienes un especial apego?
Tengo una réfl ex y una semi-compacta que es la que más uso porque al ser más 
pequeña la puedo llevar siempre encima. A ésta le tengo especial cariño porque 
me permite no perderme ningún momento aunque me encantan las réfl ex y no 
creo que renuncie nunca a tener una.
Además tengo unas cuantas analógicas que uso poco y una de medio formato 
que me regaló un amigo y que es maravillosa. ¡Y ahora también una Polaroid!

¿Analógico o digital?
Ambos. Mi afi ción nació con lo digital y no renunciaría jamás a ello. Me da mucha 
más libertad y tiene muchas más posibilidades. He tenido muy poco contacto con 
lo analógico pero la magia del cuarto oscuro es una de las cosas más bonitas que 
he podido experimentar. En la actualidad hay un fuerte debate sobre qué va a pasar 
en el futuro con lo digital, con las miles de imágenes que todos almacenamos en 
nuestros teléfonos y ordenadores. Esto no pasa con lo analógico: los negativos, 
las fotos sobre papel, son un soporte que puede perdurar en el tiempo y los 
negativos que hoy guardas en una cajón puede que alguien los encuentre dentro 
de 100 años y los recupere pero ¿qué pasará con todos esos discos duros que 
almacenamos sin llegar a imprimir? Así que si tengo que elegir me quedo con lo 
digital pero con la intención de no dejar que lo que hago muera en un disco duro 
por eso estoy trabajando en una web en la que aunque solo sea de forma virtual 
pueda verse mi trabajo.

¿Qué piensas sobre el retoque fotográfi co?
En fotografía digital es imprescindible el retoque aunque no sé si la palabra “retoque” 
es la más adecuada. Yo utilizaría mejor las palabras “edición” o “procesado”. 
Los archivos que se obtienen de la cámara son los negativos si hacemos una 
comparación con la fotografía analógica y es necesario “revelarlos” para obtener 
la fotografía. Pero todo lo que se salga de ajustar niveles, luces, sombras si no 
es con un cierto límite no lo comparto aunque siempre hay que ver los casos 
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concretos. Supongo que con tu pregunta te refi eres a los casos que surgen de 
vez en cuando en los que se hacen retoques excesivos a modelos convirtiéndolos 
muchas veces en seres irreales. En esos casos no estoy de acuerdo porque nos 
proyectan modelos de cuerpo que no existen en la vida real y eso es peligroso.

¿Para qué usas las redes sociales relacionado con la fotografía? o mejor dicho, 
¿Qué uso práctico les das?
Utilizo Facebook como medio de información. Ahí me pongo al día de todos 
los eventos relacionados con la fotografía, cursos, exposiciones, noticias, 
novedades... La verdad que prácticamente es para lo único que lo utilizo porque 
sigo casi exclusivamente páginas de fotografía. También utilizo mucho instagram, 
subo habitualmente fotos de lo que me voy encontrando por el mundo.

¿Una técnica que te gustaría aprender en el mundo de la fotografía?
Me gustaría profundizar un poco más en la fotografía analógica. Aprender a 
hacer fotos sin ver el resultado inmediatamente en la pantalla, revelarlas y poder 
hacer todo el proceso por mí misma. La fotografía tradicional tiene mucho en 
común con la química que es mi profesión.
Pero no tengo prisa así que iré profundizando poco a poco.

Cuéntanos un viaje que hayas hecho en el que el motivo fundamental fuese 
hacer fotografías.
El primero fue a Islandia como viaje fi n de curso después de acabar el máster 
de fotografía de la Casa de la Imagen. Fuimos en grupo y fue muy divertido 
porque íbamos en furgoneta y cada vez que parábamos nos lanzábamos todos 
con nuestros trípodes a hacer fotos. También he hecho viajes que, aunque no han 
sido para hacer fotos, han sido para verlas porque hemos ido a varios festivales 
de fotografía en Sestao, Madrid, Arlés... Desde que descubrí la fotografía siempre 
que salgo la llevo en mente de la misma manera que siempre llevo la cámara en 
el bolso, es algo que no lo dejo de lado nunca, ya forma parte de mí.

Por último, explícanos tu fotografía ganadora del concurso #SanRomanFoto15.
Tenemos varias amigas de San Román que nos invitaron a pasar el día con el 
pretexto del concurso pero no encontramos el momento para coincidir. Como 
fuimos al Cameros Blues Festival de Laguna decidimos pasar parte del día en 
San Román. Nos recorrimos el pueblo buscando imágenes para participar en 
SanRomanFoto15 y acabamos, como siempre, en el bar.
La imagen de los señores jugando a las cartas es típica de San Román y de 
cualquier pueblo que se precie y cuando vi el contraluz tuve claro que iba a 
hacerla. Presenté varias fotos al concurso y he de decir que con esta tuve duda 
porque no encajaba bien en el formato cuadrado que es el típico de instagram 
pero me gustaba la foto por lo que signifi caba así que la presenté. Había fotos 
muy buenas en el concurso, jamás pensé que iba a ganar. Ha sido una gran 
sorpresa. Y el premio... ¡me encanta!
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Hoy es 16 de agosto, y fi nal de fi estas. Cuando he salido de misa, al encontrarme 
sola (la gente joven aún duerme) he sentido la necesidad de compartir con 
vosotros mis vivencias.

He comido y, como era pronto, y hace una mañana (tarde) preciosa, he ido a 
dar una vuelta por el paseo del Cementerio; me he apoyado en la tapia un buen 
rato y he sentido una paz inmensa recordando a mis seres queridos y a tantas 
personas que dejaron en mi vida una huella imborrable. Pensaba -¡cuántos afanes, 
trabajos, alegrías, dolores, etc. se esconden en esas cuatro paredes y qué corta 
nos parece la vida cuando nos vamos acercando al fi nal. Cuántas vidas de niños, 
jóvenes, abuelos… que dejaron familias rotas y, sin embargo (gracias a Dios) la 
vida sigue. ¡Qué distinta me siento en los cementerios ahora! Antes me daba 
como miedo y sólo quería irme cuanto antes; ahora, como os he dicho, siento 
paz. Hoy he estado pensando que habían acabado las fi estas y sentía (¿alegría?) 
de que así fuera pues cuando más a gusto me encuentro es en el tiempo normal 
(que me perdonen los jóvenes pues yo cuando era como ellos tampoco quería que 
se acabasen). Recuerdo qué pena sentía cuando se acababa la música. Entonces 
sólo había un día de fi esta y la víspera por la tarde-noche.

El día grande consistía en Misa-Procesión (la Iglesia a tope), comida especial, 
gallina en pepitoria, o albóndigas y las rosquillas que hacía mi madre y que las 
tenía que cerrar con llave pues si no… para el día de la Fiesta ya habían volado 
(recuerdo que las metía en un barreño de barro).

Recuerdo la tristeza que sentía cuando se iban los almendreros de Luezas y el 
fotógrafo de Lumbreras, que gracias a él tenemos alguna foto de entonces.

El colmo de la tristeza era cuando los músicos cantaban la última pieza que 
decía así:

“Adiós, adiós, muy buenas noches,
Adiós, adiós, qué usted lo pase bien,
Adiós, con pena los dejamos
Adiós, qué es tarde ya lo ven”
(y no eran precisamente las 7 de la mañana,
eran como muy tarde las 2 y pico o las tres).

En la fi esta de junio me daba más tristeza que acabara pues empezaba la siega, 
la trilla… y eran trabajos muy duros en los que todos teníamos que colaborar, 
por pequeños que fuéramos. Sin embargo, después de la de septiembre, todas 
esas faenas habían acabado y empezaba la Escuela, los juegos y las tareas más 
llevaderas.

PRESEN LASANTA Y ESTRELLA CALLEJA

COLABORACIÓN
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Como veis me he ido del Cementerio a las Fiestas (¿será cosa de la edad?). Me 
he venido a casa con mucha paz interior y más cuando he leído a la entrada el 
panel que dice:
¡Qué especiales son los cementerios! ¡Cuánta paz reina en ellos. Lugar de 
descanso de esta vida, donde el cuerpo se hace tierra y el alma continúa su 
nueva vida. Quizás ese paso no sea tan doloroso ni temeroso y quizás sea un 
camino de luz.

¡Qué esperanzador y qué bonito! ¿no os parece? No tengamos tanto miedo a la 
muerte, tengamos más a la vida y la vivamos con amor y cariño a todo el mundo, 
lo demás se nos dará por añadidura.

No quiero terminar sin decir que tenemos un Cementerio precioso y tenemos 
que estar orgullosos de él.

*FOTOGRAFÍAS: 1. Estas fotos me las dejó Estrella Calleja.
Ahí vemos el tenderete de Agapito y arriba en la puerta del Herrero (Eleuterio) a alguien cargando 
una caballería, posiblemente sería él y su mujer Felisa la que mira.
Abajo, no conozco a todos (así que a pensar quiénes creéis que son). Los críos son los que 
menos conozco; los mayores son Agapito, Victoria (Cali) y posiblemente Ignacio (Chelín), Elvira 
(Sergio) y su hija Angelita, la de perfi l creo que es Dori Ulecia.
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Escena típica de mujeres de San Román jugando a las cartas
(Fotografía cedida por Estrella Calleja)

La segunda foto. El que bebe de la bota no sé si será Santos Calvo (“Carinas”); el de las gafas 
de sol y la chica no sé quiénes son; Pablo Navajas, Gaspar o Jesús Martínez, Énrique (Kike), el 
padre de Fidela (no me acuerdo cómo se llamaba), mi primo Ceci Lasanta y el otro, no estoy 
segura, pero parece Andrés Calleja. Los coches… ¡último modelo! ¡Qué tiempos!
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QUINTOS DEL 2014

ANA ULECIA

FOTOGRAFÍA
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ENTREVISTA A VICENTE JIMÉNEZ ANÉS, ALCALDE DE SAN ROMÁN

Desde el pasado junio, San Román cuenta con este joven Alcalde socialista, 
nacido aquí hace 26 años. Que sea joven no es una novedad; sus predecesores 
cuando iniciaron, ambos tenían 29 años: Yolanda Fernández Anés, en la anterior 
legislatura y José Luis Sáenz Laguna que ejerció la alcaldía durante 16 años.

- Vicente, nos atrevemos a decir que tienes especial vocación por la gestión 
pública, en la legislatura anterior fuiste concejal en la oposición. ¿Qué 
diferencias ves en ambas situaciones y qué difi cultades conlleva ser Alcalde 
de tu pueblo?

Más que vocación por la gestión publica yo diría que tengo amor por San Román 
y ganas de intentar hacer proyectos positivos para el pueblo, tratando de mejorar 
la vida de los vecinos y hacerlo atractivo para los visitantes.
Por otro lado en la anterior legislatura formaba equipo con Yolanda y Óscar, 
ahora estoy con Tito, Eduardo y Moncho, por lo que una diferencia importante 
es que son caras nuevas respecto a la anterior legislatura teniendo en cuenta 
que ni antes ni ahora considero oposición a otros concejales de otros partidos, 
en este caso a Nacho, sino que todos tratamos de aportar cosas positivas.
La diferencia principal entre ser concejal o alcalde es el tiempo que tienes que 
sacar para fi rmar, ir al Ayuntamiento, realizar trámites en Logroño o asistir a 
reuniones, el cual muchas veces hay que sacarlo de tu jornada de trabajo.

En cuanto a difi cultades, sobre todo intentar hacer las cosas bien para todos, que 
eso siempre es muy complicado, y “estar de guardia” 24 horas para cualquier 
problema que surja en el pueblo, para atender el teléfono...

También hay que estar atento continuamente para plazos de obras, subvenciones, 
y nuevas normativas.

- A corto y medio plazo, qué proyectos municipales plantea el Ayuntamiento: si se 
continúan los ya iniciados como la Granja escuela, obras municipales, mejoras 
en general, potenciar otras iniciativas que generen proyectos viables, etc.

Hay muchos planteamientos rondando entre los que cabe destacar la adecuación 
de la entrada a San Román viniendo de Laguna (Barrio de San Pedro) que se 
iniciará el año que viene, bien mediante la subvención de Política Local, con la 
cual se realizaría el comienzo de la adecuación o bien mediante la subvención del 
1% cultural que se aprobó en 2011, de la cual aún no tenemos respuesta, y con 
la que se realizaría la adecuación en su totalidad.

Por otro lado tenemos un planteamiento de mejora de pastizales en la zona de la 
Avellaneda que esperemos pueda llevarse a cabo y así mejorar el aprovechamiento 
de los pastos, obtener más ingresos por ese aprovechamiento y mejorar el 
monte de ese término.

LA REDACCIÓN

MUNICIPAL
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MUNICIPAL

Otro de los proyectos de gran 
interés para los vecinos es la 
colocación de los badenes para la 
seguridad vial en la travesía que 
cruza San Román, de los cuales 
tenemos confi rmación por parte 
de la Consejería de Obras Públicas 
de su instalación antes de fi nalizar 
este año.

En Velilla tenemos la concesión de 
una subvención para la realización 
de una calle que favorezca la 
mejora en accesos y servicios de 
la aldea.

También, por supuesto, apoya-
remos cualquier iniciativa de 
cualquier proyecto que nos parezca 
interesante, e incluso trataremos 
de buscar proyectos viables que 
pueda promover el Ayuntamiento.

-Estos últimos años vemos que varios jóvenes oriundos de aquí os habéis 
asentado en el pueblo, otros, que sin tener vinculación con la sierra han fi jado 
aquí su residencia; ahí están desarrollando sus actividades como en la Granja-
escuela, o en el Molino del Corregidor. Pero a pesar de ello vemos que los 
pueblos cada vez están más vacíos, hecho que no es aislado y ocurre en otras 
sierras de España. ¿Qué eslogan o cómo animarías a las jóvenes parejas para 
residir en el pueblo? Y cómo ves el futuro del pueblo y de la escuela, la más 
antigua de La Rioja.

Éste quizá sea el punto que más me cueste contestar, porque realmente en mi 
opinión está muy difícil asentarte en el pueblo y poder obtener una fuente de 
ingresos sufi cientes. Por otro lado si ya eso es complicado aún es más comprar 
o alquilar una casa en San Román, ya que mucha gente no se puede permitir 
pagar el precio de venta o alquiler que se pide.

En cuanto al futuro, no quiero ser pesimista y me gustaría que mejorase pero yo 
lo veo como el presente, un pueblo muy bonito y bien dotado para pasar fi nes de 
semana y verano pero más complicado para asentarte y vivir en él. Me gustaría 
e intentaremos que mejore en ese aspecto.

En referencia a la escuela lo veo parecido, llevamos varios años rozando el límite 
de cinco niños y trataremos de que no baje de ese número. Desde el Ayuntamiento 
trataremos de que no desaparezca la única escuela del Camero Viejo.
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-Tenemos entendido, que en el Camero Viejo existe una mancomunidad de 
municipios. ¿Nos podrías explicar cómo funciona?

-El funcionamiento básico de la mancomunidad es simplemente el reparto 
de salarios y horarios de personal compartido como secretario, auxiliar 
administrativa y asistenta social.

Para mí debería servir para tratar de sacar proyectos conjuntos que sirvan para 
el desarrollo del valle. El problema es que todos queremos todo para nuestro 
pueblo y nos olvidamos del interés general. “Es mejor que esté en el pueblo de 
al lado a que no esté”.

- Ahora que los Ayuntamientos han sufrido los recortes de las subvenciones 
y dado que nuestro pueblo cuenta con unos recursos fi nancieros escasos, 
además de subir los impuestos a los vecinos, ¿cómo se fi nancian los servicios 
municipales? Y, ¿el Ayuntamiento está muy endeudado?

Bueno de momento no hemos subido los impuestos ni tenemos intención de 
hacerlo. La fi nanciación es básicamente los impuestos (agua, impuesto de 
circulación e IBI), otra parte importante de ingresos procede de los pastos que 
pagan los ganaderos. Y por último todas las obras importantes que se hacen 
son subvencionadas por las diferentes Consejerías (Política Local, Agricultura…) 
o por algún Ministerio.

El Ayuntamiento no tiene deuda.

-¿Por qué en San Román no existe contenedor para envases de plástico? 
¿Para cuándo la banda ancha de Internet?

Los contenedores de envases de plástico se solicitaron pero la contestación fue 
que era más caro enviar dos camiones para recoger los distintos contenedores 
que realizar el separado de los residuos.

Estamos intentado mejorar no sólo el acceso a Internet, sino también conseguir 
que se vean canales de televisión que actualmente no se ven en el pueblo, 
aunque por desgracia esto no depende del Ayuntamiento.

- Para terminar, nos gustaría que tú mismo puedas aportar algún dato que te 
parezca relevante y no te hayamos preguntado.

-Creo que toda la situación actual del Ayuntamiento ha quedado bastante refl ejada 
en esta entrevista, tendremos ocasión más adelante de seguir informando de 
las novedades.

MUNICIPAL
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Estamos a disposición de todos para sugerencias o problemas.

Y me gustaría reconocer el trabajo que realiza la Asociación para dinamizar 
y mejorar la vida en el pueblo, como la reciente adecuación del museo, los 
Artesábados, y otras muchas actividades que espero que se sigan realizando. 
Ponemos el Ayuntamiento a disposición para trabajar en proyectos comunes al 
pueblo.

Desde estas líneas, agradecemos a Vicente su buena disposición para esta 
entrevista, al tiempo que le deseamos a él y a su equipo una brillante gestión 
municipal; sin duda sus logros redundarán en benefi cio del pueblo.

MUNICIPAL
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ACTIVIDAD PARROQUIAL

El 4 de Julio, en Velilla, recibían la 1ª 
comunión María y Claudia

El 14 de julio falleció D. Manuel Anés 
Cacho a los 88 años.

Del 7 al 15 de Julio Se celebró la 
novena a la Virgen del Carmen con 
rosario, Misa y novena.

El 16 de Julio se celebró a la Virgen del 
Carmen con Misa y Procesión de los 
niños. Después todos a casa de Cuqui 
a tomar chocolate con bizcochos y los 
¨canutillos del cura”.

El domingo 26 de julio los vecinos 
de la Avellaneda se desplazan a 
Vadillos para celebrar las fiestas 
de Santiago.

El sábado 1 agosto, Vadillos de 
Cameros celebraba la XXVII día del 
Camero Viejo

ANTONIO ARNEDO MARTÍNEZ

DE LA PARROQUIA
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DE LA PARROQUIA

El domingo 16 de agosto, San Román 
celebraba a su Virgen del Val.

La tarde del domingo 16 de agosto, 
sin tronar, Velilla se acordó de Santa 
Bárbara, con Misa, chocolatada y 
canutillos del cura

El 22 de agosto Vadillos, celebraba las 
fi estas de Gracias con Procesión, Misa 
y subasta.

La tarde del 24 de agosto, en el 
local de la Peña Los Linares, nuestro 
párroco nos enseñaba y nos daba a 
probar los “canutillos del cura”

La mañana del primer domingo de 
octubre, la Virgen de Royuela dejaba 
Luezas y volvía a su ermita de Royuela
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DE LA PARROQUIA

El primer domingo de octubre se 
celebraba la Virgen del Rosario, con 
rezo del Santo Rosario, Misa por los 
cofrades difuntos, sorteo de la rosca 
entre los asistentes, la afortunada 
fue Araceli Moreno y degustación de 
moscatel y canutillos en la sacristía.

El 12 de octubre Valdeosera, celebraba 
a la Virgen del Pilar con Misa y comida 
de hermandad

Nuestra querida sacristana Mercedes 
fue ingresada en el hospital San Pedro, 
después de caerse por las escaleras 
de su casa. Ahora se repone en casa 
de su hija Elisa en Logroño.
Desde aquí desearle que se recupere y 
vuelva con nosotros pronto.
Se celebró el día de Todos los Santos 
con la Eucaristía en el cementerio.
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Nuestro hasta ahora obispo, Don Juan 
José Omella Omella, ha sido destinado 
al Arzobispado de Barcelona. Sustituye 
a Lluís Maria Martínez i Sistach, 
arzobispo y cardenal español. Le 
acompañamos con nuestra oración 
para que tenga la fuerza del Espíritu en 
su nuevo destino. Y le agradecemos 
todo lo que ha hecho en el Camero 
Viejo. ¡Gracias¡

La parroquia de San Román de 
Cameros os desea una Feliz Navidad 
y un Prospero Año Nuevo, que el Niño 
Dios nazca en vuestro corazón.

DE LA PARROQUIA
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LA JUNTA DE LA PEÑA “LOS LINARES”

PÁGINA JOVEN

SEMANA GRANDE DE SAN ROMÁN

Hola a todos!! 

Ya ha comenzado septiembre lo que signifi ca que la rutina vuelve para todos 
aquellos que trabajamos o estudiamos. Agosto es un mes que en la mayoría de 
los casos signifi ca vacaciones y descanso pero en nuestro caso, agosto tiene un 
signifi cado especial ya que supone el reencuentro con familiares y amigos que el 
resto del año no vemos tanto como nos gustaría.

El día 9 de Agosto empezaba la semana grande y lo hacía con cambios en la 
junta directiva de la Peña. Por votación, salieron Cristian Morillo y Carlos Ulecia, 
que fueron sustituidos por Paula Brau y Alberto Santolaya.

Tras la elección de la nueva junta, daban comienzo unas fi estas marcadas por 
una gran variedad de actividades, que mantuvieron entretenidos a pequeños y 
mayores.

Las ya tradicionales degustaciones nos aportaron la energía necesaria para 
poder disfrutar de las fi estas, por lo que queremos agradecer a los barrios que, 
año tras año,continúan haciéndonos pasar unos ratos maravillosos mientras 
comemos sus platos. 

Por supuesto, como estamos de agradecimientos culinarios, no debemos 
olvidarnos de Chelines y sus pinches. Gracias a ellos pudimos disfrutar de unas 
deliciosas patatas con carne y chorizo que a muchos nos sirvieron de desayuno 
tras una larga noche de fi esta.
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PÁGINA JOVEN

Para empezar con buen sabor de boca, el primer día tuvo lugar la chocolatada, 
que como todos los años nos ayudaron a preparar los vecinos de la Cava.

Y el último aporte de energía fue la esperada paella que con gran maestría 
realizó el sábado en la madrugada, nuestro maestro paellero Pepe.

Todo esto y mucho más fue necesario para poder disfrutar con energía de la 
gymkana, los hinchables, la espuma, el pasacalles, los bailes nocturnos o el 
twister popular. Sin embargo la actividad que más consumo de calorías requirió 
fue la masterclass de zumba que tuvo bastante éxito y que nos ayudó a darnos 
cuenta que somos un pueblo que está en plena forma (¿verdad Pepe?) 

Otra actividad tradicional es el concurso 
de disfraces que, pese a que somos 
bastante más vagos que años atrás y ya 
no los trabajamos tanto, congregó a la 
gente de San Román y de los pueblos de 
alrededor.

Tampoco podían faltar las charlas 
culturales para los adultos y los talleres 
para los más peques. Este año tuvimos 
como novedad que uno de los talleres tuvo 
lugar en el molino. Allí todos aprendimos 
cómo funcionaba y cómo se hacía la 
harina muchos años atrás.

También disfrutamos de una velada de 
danza oriental, una obra teatral, un 
monólogo con muchas risas y como no, 
la que quizá fue la actuación estelar de 
la semana, un concierto de un violinista 
que nos dejó a todos con la boca abierta 
y nos puso los pelos de punta en más de 
una ocasión.

Esperamos que hayáis disfrutado esa 
semana tanto como lo hicimos nosotros 
y que estéis con ganas de que llegue de 
nuevo agosto para volver a reunirnos y 
disfrutar como niños de nuestra semana 
grande.

Un saludo 
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ELENA Y ÓSCAR

EL MOLINO DEL CORREGIDOR

ALOJAMIENTO RURAL - AULA DE NATURALEZA - GRANJA ESCUELA 

El pasado mes de julio “El Molino del Corregidor” se convirtió en un lugar que 
muchos niños recordarán durante mucho tiempo. Ha sido el espacio para la 
puesta en marcha de un proyecto de Aula de la Naturaleza-Granja Escuela, en el 
cual niños de entre 7 y 11 años han podido disfrutar de una estancia en un lugar 
lleno de encanto en el que han llevado a cabo diversos talleres y ofi cios artesanos, 
labores de huerta y también de cuidado de los animales. Por sí mismos y durante 
8 días cada grupo, ha podido experimentar con el cuidado de cabras, ovejas, 
gallinas, pollos y conejos, el manejo y cultivo de una huerta propia de la cual 
han obtenido muchos de los alimentos que han consumido en su estancia, la 
elaboración de queso, rosquillas, galletas y mermeladas artesanas, el envasado 
de la miel y el cuidado de las abejas, la preparación de jabones y sales de baño, la 
recuperación de ofi cios y el reciclado de materiales para dar nueva vida a cosas 
que parecía que ya no servían de nada… todo ello con materias primas naturales 
y procedentes del entorno. En defi nitiva, han tenido la oportunidad de acercarse 
a conocer el valor de las cosas hechas por uno mismo, la importancia de saber y 
ser conscientes de lo que comemos, de cómo trabajamos y de nuestro impacto 
en el planeta y han experimentado con sus propias manos para conseguir cosas 
que parece que siempre tienen que venir dadas por terceros. 
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Su paso por el molino, bajo esta experiencia de Aula de la Naturaleza-Granja 
Escuela, ha sido el comienzo de un proyecto en el que se pretende acercar a 
niños, familias y visitantes, los antiguos ofi cios, las elaboraciones artesanas, 
los trabajos de la granja, el huerto y la apicultura de manera respetuosa con 
el medio ambiente, la recuperación de materiales para elaborar nuevas cosas 
y la valorización de nuestro entorno como fuente de todos los recursos que 
necesitamos para vivir de manera sustentable. Por ello, después de este mes 
de julio, el proyecto continúa tratando de acercar estas actividades a escuelas, 
familias, visitantes… con un proyecto de educación a través de los sentidos y de 
los sentimientos, que intentará calar hondo de manera que los aprendizajes se 
fi jen a través de las experiencias personales.

Próximamente, el Aula de la Naturaleza-Granja Escuela de El Molino del Corregidor 
continuará su andadura ofreciendo visitas a escuelas de La Rioja, País Vasco y 
Navarra en las cuales, el molino será el hilo conductor de la visita, llevando a los 
visitantes siglos atrás, cuando aún estaba en uso, de manera que entendamos 
como se trabajaba el cereal, las harinas, la elaboración de pan y de galletas, 
cómo era la vida del molinero, cómo era la granja de la gente que vivía en la 
época, cómo sacaban lo necesario para ser autosufi cientes de la huerta y de 
los animales de la fi nca… y así los grupos que se acerquen a conocernos, se 
verán en el pasado con el antiguo molinero que les explicará el molino, se harán 
talleres con harina, se atenderá a los animales y se trabajará la huerta.

Además, durante todo el año el Molino del Corregidor abre sus puertas a grupos 
que montados en sus bicicletas de montaña, van descubriendo las sendas 
naturales, con guías expertos de la zona inmersa en la Reserva de la Biosfera. 
Estamos trabajando para que el Molino del Corregidor sea un lugar en el que 
las estancias se conviertan en unos días para el recuerdo, con todas estas 
actividades para las familias y visitantes que quieran.

EL MOLINO DEL CORREGIDOR
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TERCERA EDAD

ASTURIAS, ¡QUÉ BONITA ES!

Es ya un clásico: cuando llega el otoño, las Asociaciones de la 3ª edad del 
Camero Viejo realizan su viaje. Este año el destino fue Asturias. Hasta allí se 
desplazaron 56 personas, 14 de San Román. Desde el 29 de septiembre al 
6 de octubre se hospedaron en un hotel de Candás, bonita localidad costera.

Con Jesús, el conductor habitual del autobús, fueron seguros a todas las 
excursiones y conocieron con las explicaciones de excelentes guías los destinos 
turísticos relevantes de esta región. La emblemática playa de las Catedrales, 
ciudades grandes como Gijón y Oviedo, y pueblos pesqueros que conservan 
todo su encanto como Cudillero, Luarca y Ribadesella. Subieron al monasterio 
de Covadonga y rezaron a la “santiña”, contemplaron sus famosos lagos y 
comprobaron que esta carrera impone tanto o más que la del Camero Viejo. 
Durante toda la estancia gozaron de sol y buen tiempo. Y, como siempre, fueron 
unos días de convivencia en buena armonía.

Así que hasta otro año.

Gimnasia: Como años anteriores, tienen a Iñaki, el monitor. Así mueven el 
esqueleto los lunes de 12,30 a 13,30.
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VÍSPERA DE TODOS LOS SANTOS

NOTICIAS

Con motivo de la celebración del día de 
Todos los Santos cada año aumenta 
el número de personas que acudimos 
con nuestras familias a celebrarlo a 
San Román. Jeje, y aunque cueste 
creerlo… una de las razones que ha 
contribuido a ello es la creación de 
un grupo de whatsapp, sí, sí, ha sido 
un canal de comunicación estupendo 
para organizar un pasacalles para 
el “truco o trato” y una merendola y 
chocolatada en el local de la Peña Los 
Linares. 

Fue muy sorprendente y gratifi cante 
ver tal cantidad de personas, 
especialmente niños y niñas en un 
pasacalles en fechas tan otoñales.

Habrá que consolidar la fecha como fi ja 
y si es posible buscar más “excusas“ 
o “pretextos“ para subir cada vez más 
a la sierra.



NUEVOS SOCIOS
En el anterior boletín, debería haber 
aparecido el alta de dos nuevos 
socios, Itzíar Santolaya Martínez y 
Ángel Moreno Lucas, que formalizaron 
su ingreso en la Asociación antes del 
mes de agosto y que debido a los 
“duendes de la escritura” no fi guraron 
en el mismo. Además, desde ese 
mes hasta ahora se han inscrito los 
siguientes: David Ulecia Martínez, 
Teresa Gil García, Bárbara, Alberto 
y Jorge Santolaya Herrero, Paula 
Brau Uribe, Ignacio Ortiz-Olave Uribe,  
Santiago García de Vinuesa Moreno y 
Antonio Sánchez Garre. Una bocanada 
sin duda de savia joven. Nuestra más 
grata bienvenida de parte de todos los 
socios y animaros desde estas líneas 
a que seáis parte activa de la A.S.R.

DEFUNCIONES
El 15 de octubre falleció en Logroño 
a los 93 años de edad Ignacio Olmos 
Díez “Chaqueta”. Nuestro más sentido 
pésame a sus familiares y en especial 
a sus hijas.

BODAS

El 10 de octubre se casó en Logroño 
Sandra López Roldán, hija de Ángel 
y Yoli y nieta de Felisa, con Gonzalo 
Crespo Justa. Nuestra enhorabuena 
al nuevo matrimonio y a su familia.

BODAS DE ORO

El 17 de octubre celebraron sus bodas 
de oro en la Concatedral Sta. Mª de 
la Redonda de Logroño el matrimonio 
formado por nuestro socio Marino 
Íñiguez Pascual y Amparo Fernández 
Martínez acompañados de sus hijos 
y nietos. Nuestras felicitaciones a la 
pareja y nuestros deseos de que sigáis 
disfrutando juntos de la vida durante 
muchos años.

ESCUELA
Desde el mes de septiembre las 
escuelas de San Román cuentan con 
un nuevo maestro, Enrique Palacios. 
Este curso reciben enseñanza seis 
niños: dos niñas y un niño de Laguna, 
dos niños de San Román y una niña de 
Rabanera.

NOTICIAS

40



41

NOTICIASNOTICIAS

COMUNIÓN
Este año celebró su primera comunión 
Aroa Reinares Rodríguez, hija de 
Chuchi y Susana.

LOTERÍA DE NAVIDAD 2015
Este año jugamos el nº 59.554. Es 
posible que al leer estas líneas ya 
sepamos si la diosa fortuna ha visitado 
San Román de Cameros. En caso de 
que así haya ocurrido, se pagarán las 
participaciones premiadas, siempre 
que no se trate de grandes premios 
incluido el gordo, de la misma forma 
que se hizo en la lotería de Navidad 
del 2013. Desde ese año y debido a 
una nueva ley, recordamos que los 
premios superiores a 2.500€ por 
décimo tienen una retención del 20 
%, prorrateándose en cada una de 
las participaciones en la proporción 
correspondiente a su valor nominal.

NUEVA JUNTA DIRECTIVA
Tras la entrada de dos nuevas 
personas en la Junta Directiva de la 
A.S.R. durante la Asamblea celebrada 

el pasado mes de agosto, ésta ha 
quedado constituida de la siguiente 
manera:
Presidente: Bernabé Arrieta Villareal; 
Vicepresidente: José Luis Rodríguez 
Sáenz; Tesorera: Esther Martínez 
Sáinz; Secretaria: Inmaculada Alonso 
de Medina Martínez; Vocales: José 
Luis Alonso de Medina García de 
Villegas, José Mª De Miguel Plaza, 
Eduardo Martínez Lázaro y Miguel 
Ángel Santolaya Varela.

PROYECTOS DE FUTURO Y 
COMISIONES
Desde esta nueva Junta Directiva se 
reitera lo expresado por el presidente 
de la misma en más de una ocasión al 
respecto de la creación de comisiones 
de trabajo en los proyectos de futuro. 
Todos los que estéis interesados en  
colaborar en alguno de ellos no tenéis 
más que dirigiros a cualquier miembro 
de la Junta.

CURSILLOS SOBRE INTERNET Y 
REDES SOCIALES
Después del éxito de la charla 
impartida en la Semana Cultural del 
pasado agosto por Rubén Blanco y 
María Sáenz sobre nuestra página 
web y las diferentes redes sociales, ha 
habido bastantes personas que se han 
mostrado interesadas en profundizar 
más en estos asuntos. Es por ello, y 
al hilo de la noticia anterior, que María 
Sáenz se ha ofrecido a organizar 
unos cursillos donde poder explicar el 
funcionamiento de las redes sociales. 
Se informará con sufi ciente antelación 
para que podáis acudir todos aquéllos 
que estéis interesados. Como esta 
información aparecerá también en la 
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página web de la Asociación, www.
amigosdesanroman.org, es una buena 
ocasión para sumergirnos de vez en 
cuando en sus contenidos actualizados.

RONDALLA CAMERANA
Ya se está convirtiendo en un clásico 
la serenata que la Rondalla Camerana 
nos obsequia alguna que otra noche 
de verano recorriendo nuestro pueblo. 
Este año, volvieron a salpicar las 
calles de San Román con un variado 
repertorio de canciones y coreografías, 
ampliado con respecto a años 
anteriores. A su paso por las diferentes 
plazas y rincones, los sanromaneños 
se sumaron a sus cánticos y bailes 
ofreciendo a las gargantas de sus 
componentes todo tipo de golmajería y 
bebidas tonifi cantes que tuvieron como 
efecto benéfi co el que la ronquera no 
apareciera hasta el día siguiente.

CURSOS DE COCINA
A fi nales de agosto comenzó una 
actividad con vocación de continuidad 
en el local de la Peña “Los Linares”, una 
serie de cursos de cocina impartidos 
por socios de la A.S.R. o personas con 

vinculación a San Román, que quieran 
mostrar sus recetas culinarias a los 
demás. El primer día, Antonio, el cura, 
nos explicó y realizó su famosa receta 
de canutillos rellenos. El segundo día, 
Maite Anés, cocinó varias recetas 
basadas en el queso. La afl uencia a las 
dos jornadas fue multitudinaria, cerca de 
cuarenta personas cada día, la mayoría 
del sexo femenino aunque también 
pudimos atisbar algún que otro hombre 
en la sala. Al fi nal de cada sesión, 
todos los presentes pudimos degustar 
las sabrosas elaboraciones. Hay más 
personas interesadas en mostrar sus 
recetas, por lo que se retomará esta 
actividad pasado el invierno.

CARTELES DE INFORMACIÓN  
TURÍSTICA 
En la primavera pasada, se colocaron 
en diversos puntos del pueblo carteles 
explicativos de los empedrados de las 
calles. Luego, esa misma información 
se remitió a cada socio junto con el 
boletín nº 93. Además, en la carretera, 
se ha repuesto el cartel informativo 
del GR-93 con la etapa: San Román 
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de Cameros - Munilla. Otro cartel 
explica cinco rutas para hacer desde 
San Román: La Dehesa, Valdeosera, la 
ruta de los Dólmenes, la Tejera y la de 
los Sentidos.

CHARLAS INFORMATIVAS 
En el local de la 3ª Edad, la tarde del 
31 de octubre, un veterinario impartió 
dos charlas. Una versó sobre el 
reciclaje y la otra sobre la prevención 
de los dolores de espalda. En cuanto 
a la primera, destacó la importancia 
de reciclar los objetos, aunque no 
siempre es fácil reciclar, pues supone 
en algunos casos unos costes más 
elevados que no hacerlo, de ahí que 
en San Román y en todo el Camero 
Viejo no contemos con contenedores 
de envases de plástico, ya que es más 
caro subir un camión para retirar 
pocos envases. El ponente insistió en  
concienciarnos para consumir menos,  
reutilizar  y aprovechar los  objetos, 
las  basuras para las huertas; es 
decir como hacían nuestros abuelos. 
Con ello, además de ahorrar costes 
contribuiremos a no agotar las 
reservas naturales y mejorar el medio 
ambiente. En la segunda charla se 
insistió que lo mejor para prevenir el 
dolor de espalda es adoptar posturas 
ergonómicas, adaptadas a las tareas 
a realizar: como no doblar la espalda 
al coger los pesos del suelo, mejor si 
doblamos las rodillas; apoyar la carga 
contra nuestro cuerpo, en vez de 
llevarla colgando de la mano; sentarse 
con la espalda erguida, apoyando los 
pies en el suelo. Hoy en día, con el 
uso tan abusivo que hacemos de los 
dispositivos tecnológicos, se generan 
ciertas dolencias en el cuello por 

forzar nuestra mirada en las pantallas, 
además de deteriorarse la vista.

COSAS DEL TIEMPO
Este año el denominado “veranillo de 
San Martín” se ha prolongado más de 
una semana con respecto a la fecha 
de la festividad del santo, el 11 de 
noviembre. Y de unas temperaturas 
más propias de fi nales de verano, en 
la sierra, que no en el valle, por las 
abundantes nieblas, hemos pasado 
de la noche a la mañana a vivir las 
primeras nevadas y los primeros fríos 
invernales en el Camero Viejo el fi n de 
semana del 21 y 22 del mismo mes.

DIARIO LA RIOJA
El día 3 de septiembre el diario La Rioja, 
dentro del concurso promovido por 
este periódico “Mi pueblo es el mejor”, 
publicó un reportaje a dos páginas de 
San Román de Cameros acompañado 
de una fotografía realizada durante 
las pasadas fi estas de agosto en el 
Herrán. Tanto Patricia Pérez Reinares, 
promotora de la candidatura, como 
Bernabé Arrieta, presidente de la 
A.S.R., esgrimían en el artículo 
las diferentes razones por las que 
nuestro pueblo merecía ser votado 
como el mejor de nuestra Comunidad 
Autónoma. Durante los meses 
posteriores, la candidatura de San 
Román ha estado muchas semanas 
entre los diez primeros pueblos de La 
Rioja. A la hora de leer estas líneas ya 
conoceremos el resultado.

¿SABÍAS QUE...
- en el primer año de funcionamiento 
de la Asociación, 1978, llegaron a 
celebrarse tres Asambleas Generales, 
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dos de ellas Extraordinarias los días 1 
de enero y 23 de abril y otra Ordinaria 
el 15 de agosto?
- que a esta tercera Asamblea, 
celebrada el día de la Virgen, asistieron 
un total de 50 socios además de 42 
representaciones, siendo el número 
total de socios a esa fecha de 163?
... que en la misma, el Presidente en su 
saludo dio las gracias a todos cuantos 
habían colaborado con la A.S.R. en 
su primer año de existencia al mismo 
tiempo que animaba a superar ciertos 
comentarios pesimistas que se 
advertían en algunos?
- que ya se había construido una 
tercera parte del frontón nuevo con 
la subvención recibida por parte del 
Ayuntamiento del IRYDA para tal fi n?
- que solamente 39 socios habían 
fi rmado estar dispuestos a adelantar 
10.000 pesetas para las obras del 
Centro Social, estimando la Asamblea 
ante esto, que debería construirse uno 
de menor presupuesto, pudiéndose 
hacer por etapas, dejando la vivienda 
para más tarde?
- que se tomó el acuerdo de que no 
podían comenzarse las obras sin un 
respaldo de 80 socios con 800.000 
pesetas?
- que se informó a los socios del 
emplazamiento previsto en el Herrán 
para el Centro, si bien se propusieron 
otros lugares creándose una comisión 
para su estudio formada por Luis 
Serrano, Alejandro Sáenz, Luis Ciro 
Pérez y Gerardo Moreno?
- que se hizo entrega a todos los 
presentes de una copia de los 
Estatutos?
- preguntas se expusieron y solicitaron 
los siguientes asuntos?

• La construcción de una piscina. Para 
el estudio de su emplazamiento y de la 
viabilidad de su ejecución se formó una 
comisión compuesta por los socios 
siguientes: Luis Serrano, Mª Pilar 
Arnedo y Eduardo Martínez.
• La propuesta a Obras Públicas de 
la colocación de clavos (sic) en la 
carretera a la entrada del pueblo 
para disminuir la velocidad de los 
automóviles y evitar peligros.
• Que se inste al Ayuntamiento para 
que preste atención al estado de los 
edifi cios y a conservar en el pueblo el 
estilo característico de la Sierra y para 
que prosiga sin demora el arreglo de 
las calles.
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PUEBLOS DEL CAMERO VIEJO

EL CAMERO VIEJO SE VISTIÓ DE GALA

El pasado 1 de agosto se celebró en 
Vadillos de Cameros, la XXVII edición 
del DIA DEL CAMERO VIEJO. Como 
cada año el Camero Viejo se vistió de 
gala para celebrar un día de encuentro 
y de hermandad con todos los vecinos 
y amigos. Todo un gran reto para unos 
pocos vecinos de esta pequeña aldea 
y los miembros de la Asociación Calle 
Real de Vadillos.

Fue una apuesta arriesgada con meses 
de esfuerzo, de reuniones de trabajo 
asamblearias, de toma de decisiones, 
de encuentros y desencuentros, 
de búsqueda de patrocinadores, 
de programación, de limpieza y 
acondicionamiento de espacios.

El estrés de los días previos a la fi esta, no consiguieron borrar la energía, 
la alegría y las risas de todos los que estuvimos trabajando hasta el último 
momento. La última noche fue larga para todos nosotros. Mirábamos al cielo 
clamando un poco de tregua. La lluvia había estado presente durante toda la 
semana y las predicciones no parecían muy halagüeñas. Se respiraba tensión 
y en cierto modo desilusión. Habíamos sido capaces de superar las no pocas 
difi cultades económicas y organizativas, y sin embargo estábamos a punto de 
perder esa última batalla.

Y por fi n….el día 1 de agosto amaneció. A las siete de la mañana repicaron las 
campanas anunciando lo que iba a ser un día soleado y todos saltamos a la calle 
a ultimar lo que la lluvia no nos había dejado el día anterior. Algunos estábamos 
nerviosos, otros despistados, todos emocionados. Nos vestimos con el traje de 
gala. Las mujeres con falda y pañuelo serranos que habíamos confeccionado 
para la ocasión, los hombres con pantalón negro bombacho y camisa blanca. Los 
corrales viejos abrieron sus puertas dejando ver las exposiciones, los puestos de 
artesanía y comida animaban la plaza, y los ofi cios y artesanos mostraban sus 
labores en pequeños rincones. Como en una obra de teatro, todo empezaba a 
cobrar vida.

A partir de las diez empezaron a llegar los más madrugadores, vecinos de los 
pueblos de la zona. Amigos y visitantes lo fueron haciendo a lo largo del día para 
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encontrarse con viejos conocidos a 
los que volver a ver una vez al año. 
Otros se acercaban para descubrir 
esta pequeña aldea del Camero Viejo 
de la que nunca antes habían oído 
hablar.

Cualquier excusa era buena para 
pasar un estupendo día de verano. 
Los pequeños disfrutaban en la granja, 
con los juegos tradicionales o en los 
talleres de artesanía y los mayores se 
buscaban nerviosos entre las fotos 
antiguas que gracias al apoyo de 
muchas personas habíamos podido 
recopilar. La misa jotera emocionó 
a los asistentes y las danzas fueron 
aplaudidas por la multitud. No faltó la 
cerveza fresca, el vino de rioja, el vermut ni las croquetas caseras cameras, y 
unas novecientas cincuenta personas disfrutaron de la comida de hermandad. 
Sin duda todo un gran logro para esta pequeña aldea de siete habitantes, que 
por un día fue la reina del Camero Viejo.

Una vez más, nos gustaría agradecer a todos aquellos que nos han prestado su 
apoyo y han confi ado en nosotros, ya que sin ellos la celebración de este día no 
hubiera sido posible.

Así mismo, esperamos que este y otros encuentros nos hagan refl exionar sobre 
las necesidades de nuestros pueblos, porque no basta un día de fi esta, no 
bastan las buenas intenciones, los apoyos de vecinos y amigos. Necesitamos 
propuestas nuevas, más apoyos institucionales que eviten que nuestros pueblos 
se queden deshabitados, los que no han desaparecido ya. Por ello, os animamos 
a participar el próximo año en Luezas en el XXVIII Día del Camero Viejo, porque 
el Camero Viejo lo hacemos entre todos.
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